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Сегодня в номере
Как захейтить инфотей-

нмент или пора вернуться
к русскому языку?

       50 лет вместе?
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ВТОРНИК
N 9 (12358)

Чт. 9 февраля
День             - 11
Ночь             - 18
Давл., мм.     742
Ветер, м/с        2
Возможны осадки

Ср. 8 февраля
День           - 12
Ночь           - 20
Давл., мм.    745
Ветер, м/с       1
Возможны осадки
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Вт. 7 февраля
День             - 17
Ночь             - 26
Давл., мм.     746
Ветер, м/с        1
Облачно

В прогнозе возможны изменения

ÌÛ ÇÀÁÛËÈ, ×ÒÎ ÒÀÊÎÅ
Актуально

ÌÅÐÇÍÓÒÜ
Психологи давно

заметили особен-
ность человека – бы-
стро забывать пло-
хое. Но порой очень
полезно вспомнить
былые проблемы.
Особенно, когда хо-
чется возмутиться
из-за перерытых ле-
том дворов, где пере-
кладывают теплосе-
ти, или перекрытой
по той же причине
дороги.

ÁÎËÜØÎÉ ÏÎÐÛÂ
А далеко-то ходить не

надо – всего четыре года
назад шестнадцать с поло-
виной тысяч черногорцев
попали в рискованную ситу-
ацию, когда существовала
реальная угроза, что тепло-
сети, а вместе с ними и во-
допроводы в домах пере-
мёрзнут. Помните аварию на
магистральном тепловоде
«ХакТЭК» 13 февраля 2019
года?

Я хорошо помню то вре-
мя. С одной стороны, по ра-
боте, так как не единожды в
день приходила к месту по-
рыва и разговаривала с лик-
видаторами аварии, с другой
– как житель дома, который
в морозы оказался без теп-
ла и горячей воды. На вто-
рые сутки температура в
квартире была на уровне 5-
7 градусов.

Вкратце ситуация тогда
складывалась следующим
образом.

Глубокой ночью 13 февра-
ля на магистрали «ХакТЭК»
произошёл порыв, к утру без
отопления оказались 205
многоквартирных жилых до-
мов, 29 социально значимых
объектов. 16475 человек, из
них 4495 детей, оказались в
сложном положении.

Обещанные два часа на
ликвидацию аварии давно
прошли, а тепла всё не
было. Однако удалось пере-
ключить большую часть до-
мов, запитанных от котель-
ной «Центральная» на «Юж-
ную», но 72 многоэтажки, 5
детских садов, 2 школы по-
прежнему оставались без
тепла. Двадцатиградусный
мороз довольно быстро вы-
стуживал помещения. Детс-

кие сады, попавшие под от-
ключение, прекратили рабо-
ту, и родители столкнулись с
серьёзными проблемами:
куда пристроить детей?

Шли часы, потом сутки, а
тепло всё не появлялось.

- Хорошо помню, как мы
тогда попали под отключе-
ние, - вспоминает учитель
русского языка и литературы
школы №19 Наталья Кара-
сёва. - Холодно было везде
– и в школе, и дома. И если в
квартирах мы могли ещё
включить калориферы, то в
школе это запрещено, так и
занимались в классах тепло
одетыми. Руки в перчатках
мёрзли, писать тяжело
было. Однако учебный про-
цесс необходимо соблю-
дать при любых обстоятель-
ствах. Конечно, мы работа-
ли с учётом условий – ста-
рались размещать классы в
помещениях на солнечной
стороне, уроки сократили до
30 минут. Но выстояли, ду-
хом не падали, а что делать,
учить надо.

Первое время порыв пы-
тались ликвидировать ра-
ботники «ХакТЭКа», хотя с
самого утра директор Аба-
канского филиала СГК Анд-
рей Аплошкин предложил
помощь профессионалов,
вооружённых техникой и спе-
циальным оборудованием.
Однако руководство «Хак-

ТЭКа» помощь не приняло,
и только ближе к вечеру со-
гласилось допустить брига-
ды СГК.

А ведь работали люди в
чрезвычайно тяжёлых усло-
виях. По колено в горячей
воде искали место порыва,
пытались устранить его. И
это при морозном воздухе и
практически полном отсут-
ствии видимости – пар от
кипятка поднимался стеной.
На фотографиях, сделанных
тогда, хорошо видно, как это
было. При этом ни питания,
ни мест, чтобы согреться.

Первый пункт обогрева
МЧС поставит только на сле-
дующий день. Но в этих тя-
жёлых условиях рабочие
«ХакТЭК» мужественно про-
должали латать трубу, иска-
ли место нового порыва,
вскрывали магистраль, уби-
рали бетонные лотки, отка-
чивали воду. Не их была
вина, что трубу не ремонти-
ровали почти 30 лет, свою
работу бригада выполняла
не за страх, а за совесть.

- Я приехал на место ава-
рии только на второй день,
положение, которое увидел,
было тяжёлое, - вспоминает
начальник района тепловых
сетей Черногорска Николай
Синицын (в то время Н.С.
работал в Абакане, напом-
ню, СГК зашла в Черногорск
только в июне 2019 года - при-

м.автора). Люди загнанные,
замученные, нет техники,
нет оборудования, по сути,
голыми руками работали в
тех жёстких условиях. Не
было даже нормальной ра-
бочей спецодежды, труди-
лись в своей, обычной. При-
чём работали почти без пе-
рерыва много часов, а
ведь на улице мороз, в тран-
шее очень горячая вода. На
тот момент в таком напря-
жённом режиме они были
уже четвёртые или пятые
сутки, до аварии на магист-
рали были другие порывы,
которые также срочно надо
было устранять. Напомню,
при этом крайне плохо воо-
ружённые инструментально.

Как говорит Николай Си-
ницын, из тех рабочих, что
тогда работали на устране-
нии аварии, сейчас почти все
работают в нынешних брига-
дах СГК.

- И, конечно, иногда мы
вспоминаем те события, об-
суждаем, в том числе, как
они тогда чувствовали себя,
и как бы сейчас подошли к
работе, - продолжает Нико-
лай Николаевич. - Как гово-
рят парни – небо и земля.
«Николаевич, тогда же мы
работали в невозможных ус-
ловиях, чуть не раздетые, из
последних сил.

        (Окончание на 3-й)

ÊÎÐÎÒÊÎ
Правительство России одобрило региональную про-

грамму по модернизации коммунальной инфраструкту-
ры Хакасии. В 2023-2024 гг. запланирован масштабный
капитальный ремонт и реконструкция 50,3 км инженер-
ных сетей. Модернизация коснется 37 объектов водо-
и теплоснабжения в 20 муниципальных образованиях
Хакасии. Финансироваться программа будет из феде-
рального, республиканского и местного бюджетов. Об-
щая сумма затрат – почти 750 млн руб.

Знай наших!
ÏÎÁÅÄÈÒÜ Â ÊÎÍÊÓÐÑÅ

«ÄÅÍÜ ÐÓÁËß»
В Москве проходит финал всероссийского конкур-

са эссе «День рубля».
Финалисты из 57 регионов страны приехали показать

свои знания. Хакасию представляет  студент хакасского
многопрофильного техникума Олег Фокин, занявший в рес-
публике под руководством педагога техникума Виктории
Юговой первое место в номинации «Эволюция Бреттен-
Вудской валютной системы: ожидания, возможности, ре-
альность».

По информации пресс-службы Минобра РХ, финальные
мероприятия начались 2 февраля в Университете финан-
сов при Правительстве России с методической конферен-
ции «Форсайт образования». Для участников с открытой
лекцией выступил Ян Арт, главный редактор информаци-
онного портала «Finversia». После ребята побывали на эк-
скурсии в музее финансов.

Память
ÑÒÀËÈÍÃÐÀÄÑÊÀß ÈÑÒÎÐÈß

В день 80-летия победы советской армии в Ста-
линградской битве в центральной городской библио-
теке имени А.С. Пушкина прошел республиканский
исторический квиз «Февраль! Сталинград! Победа!»

 Организатором исторического квиза стал Региональный
центр Президентской библиотеки в Хакасии (национальная
библиотека имени Н.Г. Доможакова). Как отметили органи-
заторы игры, идею поддержали многие города и посёлки.
Только в нашей республике участниками квиза «Февраль!
Сталинград! Победа!» стали 823 человека в возрасте от
12 до 25 лет. Это ученики школ и студенты Абакана, Чер-
ногорска,  Усть-Абакана, Аскиза, Беи, Бограда, Таштыпа,
Шира, Советской Хакасии, Троицкое, Большого Монока.

Также квиз поддержали в Твери и Мурманске, Томске и
Челябинске, Тамбове, ЯНАО и на Сахалине.

Команды прошли испытания в шести турах, ответили на
43 вопроса, вспомнили основные даты и события Сталин-
градской битвы.  .

Среди школьников победу разделили команды «Роди-
на - Мать!» пятой школы и «138 дивизия» школы  № 20.
Среди студентов лидером стала команда «Красноармей-
цы» Черногорского горно-строительного техникума.

Подготовила Валентина КОРЗУНОВА,
                         фото автора

ÏÐÀÂÈËÜÍÀß ÇÀÑÂÅÒÊÀ
В каникулы ездили к родственникам в Ширинский

район, родни много, живут в разных сёлах, потому
пришлось нам немало покататься по районным до-
рогам и днём, и вечером. На что я обратила внима-
ние, несколько лет назад в России появился закон,
по которому в тёмное время суток все пешеходы,
находящиеся за пределами населённых пунктов, обя-
заны носить светоотражающие элементы на одеж-
де. Помню, когда вышло новое правило, многие воз-
мущались, да и я тоже была недовольна, слишком
много запретов появилось.

Но прошло время и убедилась, что закон-то нужный!
Не раз в наших поездках мы буквально натыкались на пе-
шеходов, которых видели лишь в последний момент. Чёр-
ные фигуры в ночи брели нередко посредине дороги, не
думая уступать машинам. Даже если шли по обочине, то
всё равно сердце каждый раз подскакивало, когда вдруг
перед капотом появлялась фигура.

За всё время, а мы совершили между деревнями в тем-
ноте поездок пятнадцать, всего лишь раз встретили муж-
чину, который шёл в куртке со светоотражающими поло-
сами. И как его хорошо было видно! Остальные игнориро-
вали требование.

Понятно, что таких пешеходов никто не штрафует, где в
степи найдёшь инспектора ГАИ, и в городе-то мало. Но
удивляет отношение людей к своей безопасности, они-то
почему не носят жилеты или куртки со специальными по-
лосками? Ведь понятно, что машина победит человека,
если будет столкновение.

И разве только за городом такие ситуации? В Черно-
горске большая часть у лиц не освещена вовсе или осве-
щена плохо, и когда в последний момент перед тобой выс-
какивает пешеход, то тоже мало приятного. Радует, что
сейчас нередко подростки, дети помладше носят куртки,
обувь, рюкзаки со светоотражателями. Было бы хорошо,
чтобы люди старшего возраста так же стали бы одевать-
ся в одежду со светоотражательными элементами.

Конечно, мало кто будет носить специальный жилет,
особенно женщины не согласятся портить свой вид ро-
бой. Также с трудом себе представляю, чтобы кто-то на-
шил на пальто или пуховик ленты-фликеры. В магазинах
такие продают, но используют их больше для поделок.

Но вот о чём подумала, а как было бы хорошо, если бы
швейные фабрики начали изготавливать одежду с такими
яркими вставками. Осенью купила себе тёплые кроссов-
ки, на них есть тонкие вставки, как оказалось – это свето-
отражатели! С мужем протестировали обувь и остались
очень довольны, хоть элементы маленькие, но на дороге
меня стало видно издалека! Значит, можно выпускать та-
кую продукцию, которая будет элегантной и при этом очень
полезной.

                                                      Татьяна Николаевна
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Актуально

ÌÛ ÇÀÁÛËÈ, ×ÒÎ ÒÀÊÎÅ
ÌÅÐÇÍÓÒÜ

       (Окончание.
Начало на 1-й стр.)
Сейчас положение со-

всем другое. Сейчас у нас
есть всё необходимое обо-
рудование, инструменты,
машины. Есть надёжная,
тёплая и удобная спецодеж-
да, это тоже очень важно».

Итак, температура в
квартирах падает, рабочие
бьются на магистрали, пер-
спективы неясные, и при
этом практически полный
информационный вакуум –
об этом тоже нельзя забы-
вать! Люди тогда фактичес-
ки не имели информации о
реальном положении дел.
Ситуация изменилась лишь
с приходом помощи от СГК.
Одновременно с введением
ремонтных бригад, в бой на
информационном поле всту-
пила пресс-служба компа-
нии, которая в онлайн режи-
ме рассказывала обо всём,
что происходит, отвечала на
вопросы горожан. И тональ-
ность обсуждения в соцсе-
тях тогда сразу изменилась.

Многие благодарили со-
трудников пресс-службы за
информационную поддерж-
ку.

- СГК, ну что я могу ска-
зать, у вас, по-видимому,
единственная адекватная
пресс-служба во всем этом
бардаке. Остальные не ут-
руждают себя объяснения-
ми от слова совсем. Пояс-
нения администрации: со
вчерашнего дня «мы уже все
сделали», «мы снова сдела-
ли», «мы опять сделали,
если получится - к вечеру
сделаем еще раз». А вы мо-
лодцы, - писал Дмитрий в
паблике «Черногорск.Сей-
час».

ÕÐÎÍÈ×ÅÑÊÀß
ÍÅÄÎÑÒÀÒÎ×ÍÎÑÒÜ

Февральская авария по-
казала, что истоки кроются
в системном небрежении
собственника теплосетей.
Трубопроводы не ремонти-
ровались десятки лет, ника-
ких мероприятий, позволяю-
щих проверить состояние
трубопроводов и выявить
ненадежные участки, тоже
не было. Когда летом 2019
года теплосети перешли в
ведомство СГК и бригады
начали вскрывать проблем-
ные участки теплотрасс, то
у бывалых специалистов
вырывались не совсем пар-
ламентские выражения, гля-
дя на дырявые трубы.

Пять хомутов на шести-
метровом отрезке трубы –
это нормально! Забить дыр-
ку чопиком – тоже не исклю-
чение! Иные трубы бук-
вально рассыпались в ру-
ках. И это явное доказа-
тельство неграмотного, бе-
зответственного отношения
к системам жизнеобеспече-
ния, ведь в Сибири без ото-
пления никак, не в тропиках
живём.

Прежние теплоснабжаю-
щие компании ссылались на
отсутствие достаточного
финансирования, как ре-
зультат потребители посто-
янно сталкивались с про-
блемами. То одни котель-
ные оставались без угля, то
у других отрубали за долги

тина Коновалова, Верховно-
го Совета РХ и директора
Абаканского филиала СГК
Андрея Аплошкина было
направлено открытое пись-
мо жителей Черногорска.
Процитирую пару фрагмен-
тов – они весьма говоря-
щие.

«Летом 2019 года в Чер-
ногорске Абаканский фили-
ал СГК взял в аренду теп-
лосети, затем осенью арен-
довал котельные и стал
Единым поставщиком теп-
лоснабжения. В результате,
впервые за долгие годы мы
спокойно прошли осенне-
зимний отопительный се-
зон. Не было аварий, пере-
боев с теплоснабжением и
подачей горячей воды в
дома<…>

Уже заканчивается пер-
вая половина апреля, пора
приступать к ремонтным
работам на теплосетях. В
Абакане они уже идут пол-
ным ходом. В Черногорске,

электричество.
Сегодня мы уже не зна-

ем, что такое сидеть часа-
ми без тепла, неделями без
горячей воды. Потому что
порывы хотя и бывают, но
устраняются быстро. А в те
годы подобные истории про-
исходили постоянно.

Вспомните, в ноябре-де-
кабре 2018-го, январе 2019-
го соцсети были переполне-
ны жалобами на парящие
камеры и теплотрассы, на
хроническое отключение го-
рячей воды. На магистрали,
которая лопнула в феврале
2019-го, в декабре 2018-го
уже были порывы, причём,
раскопанную яму так и не
закопали, вода продолжала
течь. И в этот кипяток од-
нажды упала и серьёзно об-
варилась собака, а затем

оплачивают коммунальные
услуги и имеют полное пра-
во требовать беспрерыв-
ной подачи тепла.

Но идём дальше. Лето
2019 года. Теплосети пере-
шли к СГК, и компания на-
чала наводить порядок в
этом крайне запущенном
хозяйстве. Но сети рвутся,
к тому же теплоснабжающие
организации не торопились
проводить гидравлические
испытания. И снова люди
были возмущены, обещан-
ные несколько дней без
воды растянулись на неде-
ли. Приведу пару высказы-
ваний в соцсетях, причём,
это ещё из самых спокой-
ных комментариев:

- А нельзя сказать конк-
ретно, когда появится горя-
чая вода? Я уже на кило-
грамм 10 поправилась от
ваших «завтраков»! Кругом
одна ложь. У всех все гото-
во, все заполняется, запус-
кается, а воз и ныне там.
Все сроки нарушены, все
обещания не исполнены.

- Ну сколько можно уже
кормить обещаниями? Сде-
лайте что-то уже с этой орга-
низацией (речь шла о «Хак-
ТЭК», - прим.ред.), раз они
не выполняют обязанности,
либо отдайте нас в аренду
СГК. Я не хочу даже платить
«ХакТЭКу», за что? За их
обещания что-ли?

ÏÓÒÜ
Ê ÍÀÄ¨ÆÍÎÑÒÈ
В апреле 2020-го года в

адрес главы Хакасии Вален-

ожоги получил её хозяин,
когда вытаскивал бедное
животное. Оба были вынуж-
дены долго лечиться. И
упасть в эту яму мог любой,
никакого ограждения не
было.

А помните апрель 2019
года? Когда потребители
«ХакТЭКа» попали под угро-
зу преждевременного окон-
чания отопительного сезона
из-за того, что на котельных
за долги отключали электри-
чество. А ведь температура
на улице была ещё низкая.
Вы сегодня можете себе
представить ситуацию, что
без энергии останется Аба-
канская ТЭЦ?!

16 февраля 2019 года
полномочный представи-
тель Президента Российс-
кой Федерации в Сибирском
федеральном округе Сергей
Меняйло провёл совещание
по вопросам обеспечения
стабильной работы систем
жизнеобеспечения Черно-
горска. Тогда же он говорил:

- В 2018 году в Черногор-
ске регулярно происходили
коммунальные аварии, воз-
никали перебои в поставке
топлива. В период с декаб-
ря по январь на объектах
ЖКХ муниципалитета про-
изошло 4 крупных аварии,
наиболее масштабная из
которых случилась 13 фев-
раля. Проблемы стабильной
работы систем жизнеобес-
печения Черногорска нужно
решать в комплексе. Нельзя
допускать, чтобы аварии на
теплосетях становились ре-
гулярными. Жители города

ÑÊÀÇÀÍÎ:
Ирина Войнова, глава Алтайско-

го района. В 2020-2022 гг. - заместитель
главы РХ, на старте строительства маги-

стральной тепловой сети от Абаканской ТЭК
к Черногорску в январе 2021 г. сказала:

- Строительство магистрального трубопрово-
да – историческое событие. Пять лет мы вели пе-

реговоры, какое-то время казалось, что этого уже не
произойдёт, но свершилось. Ещё никогда в современ-
ной России такие деньги в коммунальное хозяйство не
вкладывались. Три миллиарда рублей за один год! Срав-
ните, из бюджета РХ на подготовку к зиме всех объек-
тов республики выделяется в год всего 150 млн
рублей. И ведь мало того, что решается вопрос

надёжности теплоснабжения Черногорска, по
пути тепло получат ещё Рассвет, Теплич-

ный, Зелёное. Помимо этого, решается
вопрос экологии, закроются семь ко-

тельных в Черногорске и посел-
ковые котельные.

где износ теплосетей со-
ставляет чуть не 80 процен-
тов, такие работы не ведут-
ся. И если СГК уйдёт из го-
рода, то и не будут вестись.
Это мы знаем на примере
прежних обслуживающих
организаций.

Однако нам стало извес-
тно, что существует серьёз-
ная угроза того, что СГК с
лета нынешнего года пере-
станет быть Единым по-
ставщиком теплоэнергии в
город, так как правитель-
ство Хакасии, администра-
ция Черногорска не утверж-
дают вариант подключения
Черногорска к Абаканской
ТЭЦ.

Мы уверены, что нельзя
допустить такого развития
событий. Настоятельно про-
сим приложить все усилия и
добиться того, чтобы СГК
по-прежнему осталась Еди-
ным поставщиком тепло-
энергии в Черногорск».

Год назад теплоснабже-

ние Черногорска полностью
перешло к Абаканской ТЭЦ.
И работа закипела. СГК вло-
жила более 2,5 млрд рублей
в строительство новой теп-
ломагистрали, в модерниза-
цию системы городских се-
тей. Жители микрорайонов
«Северный», «Лужники» уже
забыли, что такое неделями
сидеть без горячей воды,
зимой без достаточного теп-
ла. Ведь хотя районы эти
относительно молодые, но
трубы полностью сгнили,
так что СГК пришлось ме-
нять теплосеть. Да разве
только жители этих районов
забыли о проблемах с теп-
ло- и водоснабжением?

- Главное, теперь есть
понимание, что надо де-
лать, и уверенность в том,
что за твоей спиной стоит
надёжная организация, ко-
торая тебя не бросит один
на один с проблемой, - гово-
рит Николай Синицын. - Ко-
торая вооружит всем необ-
ходимым, если нужно, при-
везёт обед, обустроит пункт
обогрева, словом, позабо-
тится о тебе. Важно, что
сейчас есть грамотные спе-
циалисты, отлажена диспет-
черская служба, каждый за-
нят своими непосредствен-
ными обязанностями. И
если происходят порывы,
иные нештатные ситуации,
то ремонтные бригады не
мечутся, выполняя все за-
дачи сразу, а без нервотрёп-
ки занимаются своим де-
лом. Тот, кто занят ремон-
том, не ездит по участку, не
отключает подачу теплоно-
сителя, не закрывает зад-
вижки в камерах и т.д., он
работает непосредственно
на порыве, а отключениями
занята оперативно-диспет-
черская бригада. Как итог –
есть чёткость, и нет нераз-
берихи.

В 2020-м году между ад-
министрацией Черногорска,
правительством Хакасии и
СГК было подписано согла-
шение о вхождении нашего
города в особую ценовую
зону. Согласно этому доку-
менту, СГК заявила о долго-
срочных перспективах, ин-
вестициях в масштабные
ремонтные работы на теп-
лосетях, и мы видим, что за-
явления подкрепляются де-
лами.

Уже четвёртый год под-
ряд компания не просто ре-
монтирует сети, а и полнос-
тью реконструирует отдель-
ные участки. И это несмот-
ря на сложности, с которы-
ми столкнулись производ-
ственники – пандемия коро-
навируса, введение запад-
ных санкций.

За четыре года построе-
но, реконструировано и от-
ремонтировано в Черногор-
ске около 76 км тепловых
сетей.

На календаре только-
только начался февраль, а
Абаканская ТЭЦ уже нача-
ла подготовку к отопитель-
ному сезону 2023-2024 гг.

Валентина
КОРЗУНОВА,

фото из архива автора

Слесарь по ремонту и обслуживанию тепловых
сетей Сергей Макаренко (в центре) и его команда

первыми прибыли на место событий

Ремонт магистрали
шел в сложных условиях


